

Hacia una agroecología feminista reparadora

RACHEL BEZNER KERR



Es bastante común recibir siempre la misma clase de pregunta cuando relaciono equidad de género y feminismo con agroecología. Esto sucede tanto por parte de pares revisores científicos como en círculos políticos. La pregunta en cuestión es: ¿qué tiene que ver esto con la agroecología?

La respuesta, en mi opinión, lo es todo: si no se abordan las desigualdades de género y otras desigualdades sociales, y si no se desarrollan nuevas formas de organización que aborden la injusticia, la agroecología es simplemente una forma de cultivar respetuosa con el medio ambiente.

En el informe de 2019 del Panel de Expertos de Alto Nivel de las Naciones Unidas (HLPE) sobre agroecología y otras innovaciones para abordar la seguridad alimentaria y la nutrición, del que fui coautora, destacamos cómo la atención a las dinámicas de poder es una de las formas fundamentales para diferenciar la agroecología de otros enfoques de agricultura sostenible. No se trata solo de la desigualdad de género, sino de las múltiples desigualdades sociales que, a distintos niveles, son inherentes al sistema alimentario. El término interseccionalidad, acuñado por la académica feminista K. Crenshaw, se refiere a las formas superpuestas e interactivas en que la raza, la sexualidad, la clase, el género y otras categorías de diferencia actúan como múltiples fuentes de poder y formas de opresión a nivel individual, social e institucional.

El marco de la agroecología va más allá de un conjunto de prácticas y enfoques para garantizar los beneficios ecológicos de

la agricultura, ya que trata de construir un sistema alimentario justo y equitativo. La agroecología no se limita únicamente a la cuestión de cómo cultivar alimentos, sino que también trata de abordar el poder. En este sentido, términos como “agroecología transformadora” dirigen la atención sobre los factores políticos y económicos que conforman el sistema alimentario, aunque aún se presta poca atención a las dinámicas de poder dentro de los hogares y las comunidades que utilizan enfoques agroecológicos. Si la agroecología incrementa la carga de trabajo de las mujeres a expensas de su salud y bienestar, o no piensa en los trabajadores agrícolas y sus familias, entonces no está abordando la justicia social.

Una agroecología feminista es, por tanto, aquella que busca la manera de integrar las desigualdades en los enfoques agroecológicos y se esfuerza por situar las consideraciones de justicia social en el centro de los esfuerzos para cambiar los valores y los procesos. Pero, ¿cuáles son las implicaciones de determinadas prácticas en el tiempo, el trabajo y el tiempo libre de las personas?, ¿cómo se reparten las decisiones y las tareas sobre qué cultivar, cómo gestionar las fincas, cómo cuidar a los miembros de la familia y qué hacer con la cosecha?, ¿se comparten los beneficios de la producción agroecológica dentro y entre las familias y las comunidades?, ¿se explota a las personas?

En el trabajo que hemos realizado en Malawi, en colaboración con una organización sin ánimo de lucro dirigida por agricultores (Soils, Food and Healthy Communities, www.soilandfood.org), hemos

examinado cómo la agroecología puede contribuir a reparar las brechas sociales que se generan en el actual sistema alimentario, incluyendo las dinámicas de género. Estos esfuerzos no son sencillos ni están exentos de lucha, pero pueden proporcionar un cambio real y significativo a medida que las familias agricultoras utilizan métodos agroecológicos no solo para recuperar los suelos, sino también para abordar y acabar con las desigualdades arraigadas en las familias y las comunidades. ●

Rachel Bezner Kerr

Profesora del Departamento de Desarrollo Global de la Universidad de Cornell, EE. UU.
rbeznerkerr@cornell.edu

Referencias

- Bezner Kerr, R.; Hickey, C.; Lupafya, E., y Dakishoni, L. (2019). **¿Reparar las rupturas o reproducir las desigualdades? Agroecología, soberanía alimentaria y justicia de género en Malawi.** *Journal of Peasant Studies*, 46(7), pp. 1499-1518.
- High Level Panel of Experts on Food Security and Nutrition [HLPE] (2019). **Agroecological and other innovative approaches for sustainable agriculture and food systems that enhance food security and nutrition.** Roma: FAO.